
El incre mento de la sinies tra li dad en todo país ha lle vado a Trá �co a acti -
var pla nes de cho que

SANTANDER. Durante tres años (2019, 2020 y 2021), Can ta bria regis tró
las cifras más bajas de muer tes en carre tera –trece en cada uno–, en una
esta dís tica algo dis tor sio nada por el covid. El cam bio de ten den cia
comenzó a notarse en 2022, cuando se alcan za ron las 18 víc ti mas, y todas
las alar mas sal ta ron en el siguiente ejer ci cio, al con ta bi li zarse 21. Este
año va camino de repe tirse tan triste récord.
– 2023, con 21 muer tos en acci den tes de trá �co, fue el más trá gico de los
últi mos siete años. ¿Cómo va éste?

José Miguel Tolosa Jefe Pro vin cial de Trá �co

«La solu ción no pasa por carre te ras lle nas de
guar dias»
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– Este año esta mos en los nive les de 2023, a fecha de hoy esta mos en
diez, una cifra mala. Y vol ve mos a tener moto ris tas entre las víc ti mas,
una ten den cia que se man tiene y nos preo cupa, y por la que hemos acti -
vado un plan de cho que.
– ¿Cuál es el tipo de acci dente más común en estos casos?
– La salida de vía es el más común y el por cen taje ronda el 42% de los
acci den tes mor ta les. En Can ta bria, el año pasado, nueve de los catorce
falle ci dos en vía inte rur bana –donde nor mal mente se dan– sufrie ron
acci den tes de este tipo. Y den tro de las vías inte rur ba nas, lo habi tual es
que se pro duz can en vías con ven cio na les, no en auto pis tas o auto vías: en
2023 murie ron diez per so nas en las pri me ras, frente a cua tro en acci den -
tes en auto vía. Antes, el per �l era de acci dente noc turno, pero ahora se
pro duce en cual quier hora rio. Lo que sí vemos que se repite es el tipo de
usua rio: de los 21 falle ci dos el año pasado, quince per te ne cían al grupo de
‘vul ne ra bles’; fue ron cinco pea to nes, dos bici cle tas, un ciclo mo tor y siete
motos. Nunca antes había habido tan tos acci den tes mor ta les de moto, y
eso nos preo cupa.
– ¿Por qué cree que hay tan tos acci den tes de moto?
– Hay muchas más motos. En Can ta bria, la matri cu la ción en los últi mos
seis años ha subido casi un 30%, cada año unas 2.000 motos. Hay muchas
más y la gente las saca más por un fac tor rela cio nado con la cli ma to lo gía:
hace años había menos �nes de semana bue nos, y si antes eran veinte
ahora son cua renta. Y cuanto más benigna sea la cli ma to lo gía, más motos
hay en la carre tera. La pan de mia tam bién ha sido otro fac tor: mucha
gente vio que era un tipo de trans porte más inde pen diente, en el que no te
rela cio nas con nadie, y eli gió ese tipo de movi li dad. Tam bién ha aumen -
tado mucho el turismo activo en moto ci cleta: sólo tie nes que poner
‘turismo en moto en Can ta bria’ en Goo gle y apa re cen clu bes, apli ca cio -
nes, agen cias que te orga ni zan rutas mote ras... A nivel de turismo es algo
bueno, pero para la sinies tra li dad... En el ferri, por ejem plo, hay 20.000
motos que entran y salen, y va en aumento. Por eso deci di mos, con Bri -
tanny Ferries, lle var a cabo una cam paña de con cien cia ción, y a los via je -
ros se les entrega un tríp tico con con se jos de segu ri dad y cir cu la ción. Con
que sirva para des per tar el ‘Pepito Gri llo’ de la segu ri dad a alguno habrá
mere cido la pena. El tema de las motos nos preo cupa mucho, y por eso
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hemos lan zado hace unas sema nas una cam paña auto nó mica de con trol,
de común acuerdo con la Guar dia Civil, para tra tar de redu cir la sinies tra -
li dad.
– ¿Hay tam bién un acci dente de moto carac te rís tico?
– El grueso se pro du cen solos, con un por cen taje sig ni � ca tivo de sali das
de vía, sin otros vehí cu los impli ca dos y en tra mos sin pecu lia ri da des ni
cir cuns tan cias que pudie ran con tri buir a cau sar los.
– Los moto ci clis tas se que jan mucho del estado de las carre te ras...
– Yo entiendo que se que jen, pero la esta dís tica está diciendo que un por -
cen taje sig ni � ca tivo no tiene como causa el estado de la vía.
– ¿En qué ha que dado el anun cio de las nue vas exi gen cias para cir cu lar en
moto? Casco inte gral, guan tes homo lo ga dos...
– Esa reforma tiene que salir ade lante, toda vía no está apro bada. Otra de
las cam pa ñas que esta mos haciendo es la asis ten cia a con cen tra cio nes de
motos, donde mon ta mos un estand: hace mos una labor de con cien cia -
ción y ‘ven de mos’ segu ri dad vial. Una de las cosas que reco men da mos es
la uti li za ción de air bag para motos, una medida muy e� caz para evi tar la
gra ve dad en los acci den tes. En la reforma se va a incluir el uso del cha leco
air bag en el momento de rea li zar el exa men de con du cir, una forma de
que poco a poco la gente se vaya con cien ciando de la con ve nien cia de uti -
li zarlo.
– Alcohol, velo ci dad y dis trac cio nes siguen siendo las tres prin ci pa les
cau sas de los sinies tros. ¿No le da la sen sa ción de estar siem pre luchando
con tra lo mismo?
– En rea li dad, el orden es dife rente: en los acci den tes mor ta les los fac to -
res son dis trac ción –31%–, alcohol –29%– y velo ci dad –23%–. Puede
que la velo ci dad tenga un por cen taje un poco más bajo, pero lamen ta ble -
mente se repite. El alcohol, cada año hay 50.000 sen ten cias con de na to -
rias en España, y en Can ta bria el año pasado fue ron 661. Siguen pre sen tes
el alcohol y las dro gas: en 2022, en la Memo ria del Ins ti tuto Nacio nal de
Toxi co lo gía, se indica que el por cen taje posi tivo de alcohol, dro gas y psi -
co fár ma cos que se encuen tra en las autop sias de víc ti mas de acci den tes
de trá �co –no se ana liza el 100%–, es del 52% en España, y nunca se
había supe rado el 50%, pero a raíz de la pan de mia empezó a subir. Tam -
bién tene mos el pro blema de la som no len cia, metido en el cajón de sas tre
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de la dis trac ción: la Direc ción Gene ral de Trá �co (DGT) ha rea li zado un
estu dio, y se cal cula que en torno a un 7% de los acci den tes con falle ci -
mien tos puede tener detrás la som no len cia. Son casos en que no hay pre -
sen cia de alcohol o dro gas en el cadá ver, ni nada que indi que que estaba
uti li zando el móvil, y, sobre todo, no hay fre nazo. El per �l del acci den -
tado suele ser un varón que viaja solo, por una buena carre tera, y en
hora rios deter mi na dos, gene ral mente de madru gada o en la hora de la
sobre mesa. En España se vive bien, se come bien, pero se duerme mal: el
45% de los espa ño les duerme menos de siete horas. En la última Comi -
sión Auto nó mica de Trá �co y Segu ri dad
Vial acor da mos la crea ción de dos gru pos de tra bajo: uno para las motos y
otro para el tema de la som no len cia. Que re mos vin cu lar al sec tor sani ta -
rio y abor dar el tema tam bién desde el punto de vista labo ral, en el ámbito
de los con duc to res pro fe sio na les.
– ¿Y el telé fono móvil?
– Más que el telé fono son las redes socia les. Ese fue el motivo de la modi -
� ca ción de la Ley de Trá �co, el uso del móvil como algo más que un telé -
fono es más reciente. De hecho, aun que siga dis tra yendo, está per mi tido
el uso del manos libres para hablar por telé fono. Quiero pen sar que los
cam bios en la ley –se cas tiga con la pér dida de seis pun tos y una multa de
200 euros–, han sur tido efecto, por que las cifras nos dan la razón.
Cuando entró en vigor a prin ci pios de 2022 la Guar dia Civil decía que los
pri me ros meses no iba nadie con el móvil en la mano.
– Las medi das para com ba tir todo esto tam bién resul tan fami lia res:
rada res. con tro les y guar dias.
– Aparte de la preo cu pa ción que nos ha lle vado aquí a cons ti tuir estos dos
gru pos de tra bajo, hay una preo cu pa ción gene ral en la DGT por el
aumento de la sinies tra li dad en toda España, y desde Madrid se anun -
ciaba un plan de cho que para redu cirla. Ahí son impor tan tes los rada res,
con un aumento de la vigi lan cia auto má tica, que se tra duce en la puesta
en fun cio na miento de 95 rada res nue vos en todo el país, uno de ellos en
Can ta bria. En cuanto a refor zar la plan ti lla de Guar dia Civil, como dice mi
direc tor gene ral, Pere Nava rro, siem pre es bueno que haya más guar dias,
por que una mayor pre sen cia de la Guar dia Civil siem pre ayuda a redu cir
la sinies tra li dad. Pero, desde luego, la solu ción no es que las carre te ras
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estén lle nas de guar dias civi les y poli cías: la bata lla no la gana la Admi -
nis tra ción sola, tiene que haber res pon sa bi li dad com par tida de la socie -
dad. El plan de cho que tam bién con tem pla un incre mento de las prue bas
de alcohol y dro gas.
– Este año entra en fun cio na miento el radar de tramo de Sal ta ca ba llo.
¿Ha fun cio nado bien el de Colin dres?
– Ha sido mano de santo. Era un tramo de buena carre tera, y pre ci sa -
mente por eso la gente corría. El radar de tramo, con casi 6.000 denun cias
el año pasado, ha sido e� caz a más no poder: la gente ha levan tado el pie
del ace le ra dor. Al calor de esta expe rien cia, se deci dió tras la darla a uno de
los pun tos crí ti cos de sinies tra li dad, que es la zona de la A8 en Sal ta ca ba -
llo: des pués de la entrada en San tan der, es el tramo con más inten si dad
de trá �co, con más de 50.000 vehí cu los dia rios, muchos de ellos pesa dos.
Con la reduc ción de la velo ci dad a 80, sumada a la ins ta la ción de un
segundo radar en sen tido Viz caya, las mejo ras de seña li za ción y asfal tado
y la pre sen cia habi tual de la Guar dia Civil, se con si guió redu cir la esta dís -
tica en número de acci den tes y gra ve dad. Han ido pasando los años y no
hay sinies tra li dad grave, pero sí repunta el pequeño acci dente por alcance
o roces late ra les: no hay una velo ci dad homo gé nea, los con duc to res
saben dónde están los rada res, fre nan al lle gar a su altura y el de detrás
no se da cuenta. Por eso nos plan tea mos, con Demar ca ción de Carre te ras
y la Guar dia Civil, la posi bi li dad de qui tar los rada res y subir la velo ci dad a
100km/h ins ta lando un radar de tramo en ambos sen ti dos.
MOTOCICLETAS
«Nunca antes había
habido tan tos acci den tes mor ta les de moto, y eso nos preo cupa»
SINIESTRALIDAD
«En los acci den tes mor ta les los fac to res
son dis trac ción (31%), alcohol (29%) y velo ci dad (23%)»
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